



**Nombre de alumno: Mayra
Jeannette Ramírez Santiago**

**Nombre del profesor: María
Cecilia Zamorano Rodríguez**

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Enfermería Clínica

Grado: 4to cuatrimestre

Grupo: B

Introducción a la enfermería médico-quirúrgica. Antecedentes históricos. Conceptos generales.

La intervención del profesional de la enfermería radica en proporcionar cuidados específicos de la respuesta humana ante la presencia de un problema o enfermedad. La enfermería médico-quirúrgica es uno de los pilares fundamentales en el área de la salud, esta especialidad es de suma importancia ya que se encarga de aplicar procedimientos quirúrgicos los cuales son una parte fundamental en la prestación de los servicios sanitarios. La enfermería quirúrgica ocupa una gran parte en el quehacer del enfermero ya que es una especialidad muy compleja que proporciona un cuidado específico y eficaz aplicada con bases científicas y humanísticas en los procedimientos quirúrgicos ya que cada intervención es realizada de manera cuidadosa evitando desarrollar posibles complicaciones durante un procedimiento quirúrgico (cirugía), salvando así un sinnúmero de vidas enfrentan una determinada enfermedad que requiera de los servicios quirúrgicos.

La enfermería quirúrgica es un área de la enfermería que se enfoca en la identificación de los problemas de salud que requieren de resolución quirúrgica, de tratamientos, y cuidados generales y específicos. Como bien sabemos enfermería es una profesión que a evolucionado en el paso de los años, así mismo, en la enfermería quirúrgica encontramos diversos antecedentes históricos que son de suma importancia en el aprendizaje de esta especialidad. La enfermería quirúrgica inicia a finales del siglo XIX cuando las enfermeras preparaban los instrumentos para las cirugías, tiempo después en 1853 se inicio la guerra de Crimea, donde llevaban enfermeras de los países en conflicto. En ese entonces apareció la pionera de enfermería llamada Florence Nightingale quien gracias a su sabiduría colaboro arduamente en la atención de todos los heridos, junto a un grupo de mujeres valerosas y es aquí donde se da inicio a la enfermería preoperatoria. Para ese entonces aun no existía la anestesia propiamente dicha, Florence, sostenía a los enfermos que iban a ser intervenidos quirúrgicamente, posteriormente controlaba la infección que se pudiera presentar en el postoperatorio y sin embargo a pesar de los cuidados muchos de los soldados de guerra murieron. En 1873 gracias a las enseñanzas dadas por Florence nacen las escuelas de enfermería, en donde dentro

del pensum clínico aprendían múltiples intervenciones, como técnicas de higiene, organización y disciplina educacional dentro de la institucional hospitalaria. Durante los años 1900-1920 se realizaron practicas quirúrgicas que les permitían especializaciones como la de la enfermería quirúrgico. En ese entonces ya utilizaban autoclaves para esterilizar los instrumentos, elementos y ropas que eran utilizados en un paciente específico, como el uso de gorros, tapabocas dentro de las salas de cirugía, el cuidado riguroso de los pacientes en el postoperatorio, las transfusiones y el buen desempeño dentro del quirófano, estos son indispensables para obtener una licenciatura. Así mismo, convirtieron en personas importantes dentro del quirófano, y viendo la de ofrecer una mejor atención al paciente, se busca a un auxiliar para que con todo lo requerido en los procedimientos quirúrgicos. En 1938 la enfermería instrumentadora existe en Colombia, cuando el Dr. Enrique Torres Herrera comenzó la instrucción de las enfermeras de la universidad nacional en el hospital San José de Bogotá. Hasta esta época eran los cirujanos, médicos internos o residentes, quienes debían vestirse y arreglar el instrumental ayudaban igualmente en la intervención. En el año de 1940 en Colombia la cirugía inicio su evolución hacia un perfeccionamiento con la aplicación de los principios de asepsia, los médicos no encontraron el personal idóneo para el desempeño de las labores en la sala de operaciones, donde el empirismo, a pesar de los esfuerzos del personal de la salud existente. Por lo anterior los médicos empezaron a integrar a esta labor a personas de sus como esposas y hermanas, a quienes entrenaban con conocimientos básicos de asepsia, logrando con esto disminuir el índice de mortalidad por infección intraoperatoria, la cual era muy marcada. En 1943 nace la idea del doctor Pedro Nel Cardona, de formar en la universidad femenina de Medellín, auxiliares de cirujano, a quienes se les exigía sexto de bachillerato y un año de capacitación universitaria. Durante el año de 1950 fue la creación de la comisión para elaborar el primer programa de instrumentación quirúrgica, con el único fin de formar personal capacitado que colaborara en las técnicas quirúrgicas dentro del quirófano, asistiendo en la labor de preparar y pasar los instrumentos, suturas y materiales accesorios durante el acto quirúrgico. A partir de 1965 las escuelas empiezan a ser dirigidas por instrumentadoras instructoras.

Posteriormente nace la inquietud entre las instrumentadoras egresadas de estas escuelas, de capacitarse mejor y es cuando se aumenta el pensum de estudios a dos años y como requisito haber terminado el bachillerato.

Dentro de la enfermería quirúrgica se encuentra un sinfín de conceptos que están relacionadas con la quirúrgica las cuales nos ayudaran a comprender de una manera mas simple, es importante saber que al tener conocimiento a cerca de los conceptos generales de la enfermería quirúrgica las intervenciones serán realizadas de manera más fluida, practica y sencilla. Algunos de estos conceptos generales son:

Instrumentación quirúrgica: herramienta o implemento especialmente diseñada para realizar acciones específicas de llevar a cabo efectos deseados durante una cirugía u operación, tal como modificar tejido biológico, o proveer acceso para verlo.

Transoperatorio, intraoperatorio: las palabras transoperatorio e intraoperatorio se usan indistintamente para designar los eventos que ocurren durante una intervención quirúrgica.

Cirugía: la cirugía es la parte de la medicina que tiene por objeto el tratamiento de las enfermedades mediante intervenciones quirúrgicas.

Esterilización: proceso de destrucción de los microorganismos de un medio para conseguir un estado de asepsia.

Quirófano: sala diseñada y acondicionada en la que se realizan intervenciones quirúrgicas y técnicas de anestesia y reanimación.

En conclusión, la enfermería quirúrgica es una especialización de gran importancia dentro de la enfermería ya que engloba múltiples conocimientos que serán una gran herramienta durante la formación y el desarrollo profesional esta es una especialización muy compleja y es fundamental obtener conocimientos, habilidades y actitud para poderla ejercer ya que esta es una especialización exigente como otras más de enfermería. Así mismo es muy importante conocer los antecedentes históricos que esta ha tenido ya que así podremos conocer los cambios que ha tenido en la antigüedad y en la actualidad.

Universidad Del Sureste. (UDS). (2020). Antología de enfermería clínica, “Introducción a la enfermería médico quirúrgica. Antecedentes históricos y conceptos generales”. PDF recuperado de plataforma digital UDS, el 10/09/2020.